

Séminaire des responsables d'association

Florence Corgibet

Dijon
fcorgibet001@cegetel.rss.fr

Le séminaire des responsables d'association nous a permis de regrouper 60 participants, présidents, secrétaires, trésoriers, issus de 25 associations différentes. Du fait de la présence d'un bon nombre de juniors, un rappel sur la structure même de la Fédération est effectué :

- sa date de création : 1985 ;
- sa composition : 80 associations dont 16 thématiques dites correspondantes, plus de 2500 cotisants ;
- son engagement dans la formation médicale continue pour les dermatologues sous forme de DPC, de formations en partenariat avec certains laboratoires, d'organisation depuis plus de 30 ans d'un congrès national bisannuel, et en collaboration avec les autres instances de la dermatologie tous les deux ans alternativement, ou de journées thématiques comme le forum *dermato@connecté*, les reportages de congrès nationaux et internationaux, la participation au Board de l'EADV (European Academy of Dermatology and Venereology) ;
- les outils mis au point pour diffuser l'information et mettre en valeur l'exercice libéral : la revue *Dermato Mag*, le site *ffcedv.org*, le *Livre blanc* de la FFFCEDV 2016 téléchargeable sur le site ;
- les multiples actions communes avec la Société Française de Dermatologie (SFD) : enquête Objectif Peau, participation au Centre



de Preuves, au Fonds de Dotation de la SFD... et avec le CEDEF : mise en place du stage en libéral pour les internes, Séminaire annuel des Jeunes Dermatologues intitulé Dermatologue : un Métier, des Avenirs ;

– surtout, son souci de maintenir entre les collègues dermatologues un climat de partage d'expériences, de convivialité, d'enrichissement mutuel précieux pour la profession, représentatif de l'exercice libéral.

Un rappel est également fait sur les précédents Séminaires, soutenus depuis de nombreuses années par le laboratoire Galderma. Encore une fois, c'est l'occasion de remercier le formidable engagement de Jacques Savary et de Martine Caro qui nous permettent de nous réunir tous les deux ans avec une organisation sans faille.

En 2016, le thème développé était : *Passion-Vocation* et les différents ateliers nous avaient permis de travailler sur plusieurs notions qui se sont révélées fructueuses pour les deux années qui ont suivi :

– **le développement d'enquêtes Fédération** visant à mieux préciser l'exercice libéral : 4 enquêtes ont été réalisées depuis : Acné, Verneuil, le fardeau de la cancérologie cutanée, le dépistage du rhumatisme psoriasique chez le dermatologue. Toutes ces études ont fait l'objet de communications dans les congrès de la Fédération, de publications dans la revue mais aussi en international ;

– **la présentation orale de cas cliniques et travaux de groupe** et jamais nous n'avons reçu autant de contributions que pour le dernier congrès de mars 2018 à Juan-les-Pins exposés avec un professionnalisme remarquable ;

– **l'implication des juniors dans les associations** et nous avons le plaisir d'accueillir de nombreux nouveaux visages lors de ce séminaire ;

– **l'essor de la télémédecine**. Ce sera le thème du futur congrès de la Fédération à Lyon en 2020 et nous allons présenter notre 3^e Forum de dermatologie connectée à Marseille le 17 mai 2019.

Cette année, le thème proposé était : **Penser l'avenir pour faire différent ensemble**. Cette journée était placée sous le signe de l'intelligence collective suivant le principe du World Café favorisant la participation de tous. Le constat de départ est que le monde évolue, les modèles professionnels évoluent et la Fédération doit évoluer en permanence de façon à ce que cette chance qu'elle offre pour les libéraux de pouvoir travailler et échanger ensemble persiste pour les générations qui nous succèdent.

Les participants ont été invités à travailler sur six questions identifiées en amont après des discussions avec les plus jeunes présents à ce séminaire et contactés pendant l'été. J'en profite pour les remercier pour leur disponibilité et pour la pertinence de leurs suggestions.

Notons que deux thèmes n'ont pas été retenus car pour l'un (où *en est-on avec le DMP, Dossier Médical Partagé*) traité dans la 2^e partie de la journée, et pour l'autre dépassant le cadre de ce Séminaire (*éducation des patients vis-à-vis des consultations de dermatologie afin d'éviter de voir nos rendez-vous embouteillés par des « checks » non productifs et*

non ciblés et pour se concentrer sur des véritables pathologies nécessitant véritablement notre expertise). Cette dernière problématique fondamentale sera à travailler avec la Société Savante et nécessiterait une réflexion de la profession entière.

Les six thématiques retenues étaient à la fois des préoccupations professionnelles propres au métier et au quotidien de chacun et des problématiques ayant trait au fonctionnement associatif et fédératif :

- **Comment impliquer nos jeunes collègues ?**
- **Comment favoriser une dynamique d'échanges entre dermatologues ?**
- **Comment améliorer la communication entre dermatologues et Fédération ?**
- **Comment gérer les demandes des patients ? Échange de solutions**
- **Comment intégrer la télémédecine dans l'exercice libéral ?**
- **Quel modèle économique pour la pérennité de la Fédération ?**

Le principe du World Café est de « *favoriser une parole libre et constructive dans une journée créatrice, sans jugement. Aucune idée n'est mauvaise, mais cela implique engagement et responsabilité* ».

Deux animatrices étaient avec nous pour organiser les sessions. Les participants étaient répartis sur douze tables dans deux espaces distincts, dans chaque espace six tables, une question et cinq personnes par table, une personne volontaire mémoire de table. « *Et une idée qui germe, que l'on dépose au centre et on laisse le flambeau en faisant confiance à celui qui suit...* ».

Les idées sont capturées par écrit sur les tables pour laisser une trace pour le groupe d'après.

Après la pause, une synthèse est faite sur les deux tables ayant travaillé sur la même problématique et une restitution finale est donnée par les différents groupes. Les participants dans leur ensemble sur chaque





problématique définissent les actions prioritaires à privilégier pour l'avenir avec des noms éventuels de personnes qui ont envie de continuer sur le sujet.

Ces ateliers ont parfaitement fonctionné. Le fait que les participants restent seulement 20 minutes par table a donné une grande dynamique aux discussions et les collègues ont eu à cœur de s'emparer des suggestions précédentes, de les faire progresser et de les confier à la mémoire de table, pour les retrouver ensuite lors de la restitution finale.

Retenons en résumé les grandes actions qui ont été définies :

- la nécessité de restructurer le site de la fédération ;
- l'importance d'un parrainage ou compagnonnage des jeunes qui vont s'installer au sein des associations mais aussi des nouveaux responsables d'association au sein de la Fédération ;
- l'intérêt d'avoir au sein des internes un responsable des liens avec l'association locale ;
- l'utilité de définir au sein des associations un responsable des liens avec la Fédération (qui peut ou non être un des président, secrétaire, trésorier, mais qui peut également être une autre personne), relais et passeur des actions Fédé et chargé d'informer les membres des actualités ;
- la nécessité de multiplier les ressources économiques des associations et de la Fédération et de définir de nouveaux modèles économiques avec les laboratoires entre autres (enquêtes, études de pratique rémunérées, etc.) ;
- la simplification de la communication avec la Fédération et l'intérêt de résumer après chaque compte-rendu d'Assemblée Générale, les points importants et les actualités récentes;
- l'utilité d'une fiche préparatoire à la consultation, soit en ligne soit dans la salle d'attente pour aider les patients à anticiper ce qui sera nécessaire et ce qui pourra être vu lors de son rendez-vous. . .

En fait, beaucoup d'autres suggestions ont été faites, nous repartons avec une quantité importante d'idées à faire progresser, d'actions à mettre en place. Rien ne sera mis de côté et un temps sera réservé pendant le congrès de Lyon en 2020 pour exposer ce qui aura été fait d'ici là.

La journée très dense s'est terminée par une **session Actus FFFCEDV**.

Quelques projets prioritaires ont été exposés :

- **City-Pso**. Il s'agit d'une étude observationnelle multicentrique proposée par l'ADVSO (Association des Dermatologues Vénérologues du Sud-Ouest) sur la prise en charge du psoriasis en milieu libéral qui a obtenu une bourse de la SFD à la suite de l'appel d'offres de dermatologie libérale de la SFD. Cette enquête sera menée sur le plan national du 15 janvier au 15 février et va permettre très simplement de préciser quel type de psoriasis nous voyons et comment nous les prenons en charge. Un maximum de réponses est bien sûr souhaité et nous vous remercions de votre large participation ;
- **Être dermatologue en 2018**. La Fédération lance une grande enquête sur les dermatologues, leurs caractéristiques, leurs formations, leurs pratiques... là encore, nous avons besoin, pour asseoir notre représentativité, de très nombreuses réponses, nous comptons sur vous pour cette enquête par mail qui ne devrait pas vous prendre plus de 15 minutes et sera anonymisée ;
- **Forum-derm@to.connecté**, 3^e édition programmée le 17 mai à Marseille ;
- **Master Class Dermoscopie** : 20 ans après. Une journée de formation payante, purement Fédération et indépendante de tout soutien financier, sur Paris et a priori le dernier samedi de septembre 2019.

Une information précise a été donnée sur les **difficultés actuelles à constituer un nouveau Conseil National Professionnel en dermatologie**, pourtant essentiel à la profession puisque responsable des orientations du DPC et chargé dans les années qui viennent de la recertification des dermatologues. Il nous semble indispensable que la Fédération siège en tant qu'instance au sein de ce CNP. Nous vous engageons dans les associations à discuter de ce point, *la voix d'une instance particulièrement impliquée depuis 35 ans dans la FMC des libéraux et regroupant plus de 2500 membres étant à l'évidence et au contraire incontournable dans les discussions professionnelles en particulier sur la recertification.*

Notre prochain rendez-vous : l'assemblée générale de la FFFCEDV pendant les Journées Dermatologiques de Paris.

À très bientôt et encore merci à nos responsables pour avoir consacré leur temps et leur énergie à la Fédération.

